BIBLIOGRAFÍA

Domínguez, Atilano (comp.): Biografías de Spinoza, Alianza, Madrid, 1995, 297 págs.

Hay que saludar la aparición en castellano de este conjunto que contiene las primeras biografías de Spinoza, cuya selección y traducción se debe a Atilano Domínguez, quien es autor también de una introducción en la que, además de presentar cada una de las biografías incluidas en la edición, elabora una ponderada valoración de la situación actual del tema.

La edición consta, además de la introducción, de dos partes principales: la primera lleva por título "Biografías" y la segunda, más breve, 'Noticias sobre Baruch de Spinoza". Como Domínguez explica al comienzo de su estudio introductorio, la selección preparada se basa fundamentalmente en la obra clásica de J. Freudenthal, Die Lebensgeschichte Spinoza's in Quellenschriften, Urkunden und nicht-amtlichen Nachrichten, publicada en 1899. De las biografías incluidas en la obra de Freudenthal, Domínguez ha mantenido las de Lucas, Kortholt, Bayle y Colerus, excluyendo la de Monnikhoff, por considerar que está calcada de la de Colerus y añadiendo en su lugar el prefacio de Jarig Jelles a la edición de 1677 de las Opera posthuma de Spinoza. Pese a que este último texto no constituye propiamente una biografía, sino que más bien es una valoración de conjunto de la obra de Spinoza, su excepcional interés hace que el lector de la edición española gane en el cambio y pueda así afirmarse con toda justicia que "cuenta en adelante con una base documental suficiente sobre la vida y la obra de Spinoza" (p. 11). El amplio aparato de notas y variantes del texto que acompaña a las biografías es de gran ayuda y, en el caso de las biografías de Jelles y Lucas las convierten, en cierto sentido, en una nueva edición crítica, como señala Domínguez.

La segunda parte de la obra contiene una selección de las noticias y documentos recogidos por Freudenthal, más otros posteriores editados principalmente por Vaz Días y Van der Tak, así como por Revah, entre otros. Esta segunda parte se divide en ocho apartados que facilitan la clasificación y búsqueda de la información que en cada caso se precise. De especial interés son las notas que acompañan a la relación de la biblioteca de Spinoza con datos algunos de ellos primera mano respecto a cada uno de los libros incluidos en esta relación (pp. 264-271).

Un cuidado índice analítico que incluye personas, títulos de obras y conceptos citados cierra esta magnífica edición que corona la traducción de las obras de Spinoza realizada también, excepto la Ética, por Atilano Domínguez, que ponen en manos del lector español no sólo una excelente traducción, sino también una abundante y bien documentada información sobre Spinoza.

Víctor Sanz